
防 災 マ ニ ュ ア ル 
 

 日本
に ほ ん

は 地震
じ し ん

の 多
おお

い国
くに

  

日本
に ほ ん

で 起
お

きる 地震
じ し ん

の ほとんどは 小
ちい

さな 地震
じ し ん

ですが 大
おお

きい 地震
じ し ん

では 建物
たてもの

が 倒れたり
たお

 

火事
か じ

が おきたりします。 命
いのち

を守
まも

るため ふだんの 準備
じゅんび

が 大切
たいせつ

です。 

 

 地震
じ し ん

が 起きた
お

 ときに 気
き

をつけること  

（１） 安全
あんぜん

な場所
ば し ょ

で 自分
じ ぶ ん

を 守る
ま も る

 

（２） 火
ひ

を消す
け  

 

（３） ドアや 窓
まど

を 開
あ

けて 逃
に

げる 道
みち

を 作
つく

る 

（４） 火事
か じ

が 起きた
お   

 ときは すぐに 火
ひ

を消す
け

 

（５） 走
はし

らない 

（６） 逃
に

げるときは 屋根
や ね

がわら ブロック塀
べい

など 落
お

ちるものに 気
き

をつける 

（７） 岩
いわ

や 土
つち

が 崩
くず

れるところに 近
ちか

づかない 

（８） 歩
ある

いて 逃
に

げる 

（９） 近く
ちか

の人
ひと

と 助け合
た す  あ

う 

（10） 正
ただ

しい 情報
じょうほう

を 聞
き

く 

 

 逃
に

げるときの お知
し

らせ  

①警戒
けいかい

レベル３ 高齢者
こうれいしゃ

避難
ひ な ん

 

→ おじいさんやおばあさん 赤
あか

ちゃんのいる家族
か ぞ く

など 逃
に

げるときに 時間
じ か ん

がかかる人
ひと

は 

安全
あんぜん

な場所
ば し ょ

に 逃
に

げる 

②警戒
けいかい

レベル４ 避難
ひ な ん

指示
し じ

 

→ みんな 安全
あんぜん

な場所
ば し ょ

に逃げる
に   

 

③警戒
けいかい

レベル５ 緊急
きんきゅう

安全
あんぜん

確保
か く ほ

 

→ 安全
あんぜん

に 逃
に

げることが できません。 命
いのち

が 危
あぶ

ないです。 すぐに 自分
じ ぶ ん

を 守
まも

ってください。 

  

 津波
つ な み

注意報
ちゅういほう

・津波
つ な み

警報
けいほう

の分類
ぶんるい

  

気象庁
きしょうちょう

が 発表
はっぴょう

する 津波
つ な み

の 3つの予報
よ ほ う

 

①津波
つ な み

注意報
ちゅういほう

 

→ 予想
よ そ う

される 津波
つ な み

の 高
たか

さは 0.2ｍ～1ｍ 

②津波
つ な み

警報
けいほう

 

→ 予想
よ そ う

される 津波
つ な み

の 高
たか

さは 1ｍ～3ｍの 

③大津波
おおつなみ

警報
けいほう

 

→ 予想
よ そ う

される 津波
つ な み

の 高
たか

さは 3ｍより 高
たか

い 

ぼ  う  さ  い 



 地震
じ し ん

や台風
たいふう

のときの ための 準備
じゅんび

  

 

地震
じ し ん

や 台風
たいふう

のときのために 下
した

のものを 準備
じゅんび

してください。 

非常食
ひじょうしょく

・水
みず

 簡易
か ん い

トイレ タオル 歯
は

ブラシ 

服
ふく

 

下着
し た ぎ

 

運動
うんどう

靴
ぐつ

 救急用品
きゅうきゅうようひん

 

薬
くすり

 

ティッシュペーパー 

ウェットティッシュ 

生理
せ い り

用品
ようひん

 マスク 体温計
たいおんけい

 石
せっ

けん 

 

あると 便利
べ ん り

なもの: 

携帯
けいたい

電話
で ん わ

 充電器
じゅうでんき

・電池
で ん ち

 ラジオ ハザードマップ 

懐中
かいちゅう

電灯
でんとう

 ろうそく・ライター お金
かね

 印鑑
いんかん

 

身分証
みぶんしょう

 

（免許証
めんきょしょう

など） 

うちわ・カイロなどの 

暑
あつ

さ、寒
さむ

さのためのもの 

 

赤
あか

ちゃん・お子
こ

さんがいる人
ひと

: 

粉
こな

ミルク 哺乳
ほにゅう

瓶
びん

 紙
かみ

コップ 離乳食
りにゅうしょく

 

おむつ おんぶひも 

 

 避難所
ひなんじょ

での 生活
せいかつ

  

（１）逃
に

げた 人
ひと

は 不安
ふ あ ん

な 気持
き も

ちで います 

お互
たが

いに 助
たす

け合
あ

うように しましょう 

（２）市
し

の 職員
しょくいん

などの 言
い

うことを 聞
き

いてください 

（３）ウソや うわさなど 間違
ま ち が

った情報
じょうほう

を 信
しん

じてはいけません 

（４）健康
けんこう

と 衛生
えいせい

を 保
たも

ちましょう 

 

 指定
し て い

避難所
ひなんじょ

 ・ 指定
し て い

緊急
きんきゅう

避難
ひ な ん

場所
ば し ょ

  

木更津市
き さ ら づ し

には 学校
がっこう

や 公民館
こうみんかん

など 54箇所
か し ょ

の 指定
し て い

避難所
ひなんじょ

が あります。 

さらに 公園
こうえん

などの 19箇所
か し ょ

は 一時的
いちじてき

に 逃
に

げる場所
ば し ょ

として 指定
し て い

緊急
きんきゅう

避難
ひ な ん

場所
ば し ょ

に 決まって
き   

います。 

  

 避難所
ひなんじょ

と 避難
ひ な ん

場所
ば し ょ

の 違い
ちが

  

（１）避難所
ひなんじょ

（逃
に

げる建物
たてもの

） 

→ 雨
あめ

や風
かぜ

を 防
ふせ

ぎ 逃げた
に   

人
ひと

が 一時的
いちじてき

に いることのできる 場所
ば し ょ

 

  例）学校
がっこう

・体育館
たいいくかん

など 

 

（２）避難
ひ な ん

場所
ば し ょ

（逃
に

げるところ） 

→ 地震
じ し ん

・火事
か じ

などから 命
いのち

を 守
まも

るために 逃
に

げ込
こ

む 広場
ひ ろ ば

 

   例）公園
こうえん

・運動場
うんどうじょう

など 

 



 

 指定
し て い

避難所
ひなんじょ

  

 

1 木更津
き さ ら づ

第一
だいいち

小学校
しょうがっこう

 中央
ちゅうおう

1-11-1  0438-23-1051 

2 木更津
き さ ら づ

第二
だ い に

小学校
しょうがっこう

 文京
ぶんきょう

5-6-24 0438-23-2216 

3 東清
とうせい

小学校
しょうがっこう

  菅生
す ご う

114   0438-98-0424 

4 西清
さいせい

小学校
しょうがっこう

 長須賀
な が す か

2445 0438-22-2818 

5 南清
なんせい

小学校
しょうがっこう

 ほたる野
の

3-5 0438-98-3193 

6 清見台
きよみだい

小学校
しょうがっこう

   清見
き よ み

台
だい

南
みなみ

1-15-1 0438-98-2351 

7 岩根
い わ ね

小学校
しょうがっこう

 西岩根
にしいわね

8-1 0438-41-1303 

8 高柳
たかやなぎ

小学校
しょうがっこう

 高柳
たかやなぎ

5932 0438-41-2085 

9 八幡台
はちまんだい

小学校
しょうがっこう

  八幡
はちまん

台
だい

4-5-1 0438-36-6696 

10 金田
か ね だ

小学校
しょうがっこう

 中島
なかじま

2931-1 0438-41-0009 

11 富来田
ふ く た

小学校
しょうがっこう

 真里
ま り

谷
やつ

518 0438-53-2004 

12 旧富岡
きゅうとみおか

小学校
しょうがっこう

 下郡
しもごおり

1886 ― 

13 祇園
ぎ お ん

小学校
しょうがっこう

 清川
きよかわ

1-1-1 0438-98-3158 

14 畑沢
はたざわ

小学校
しょうがっこう

  畑沢
はたざわ

南
みなみ

2-16-1 0438-36-3003 

15 請西
じょうざい

小学校
しょうがっこう

  請
じょう

西
ざい

2-8-1 0438-36-9331 

16 真
ま

舟
ふね

小学校
しょうがっこう

  真
ま

舟
ふね

2-6-1 0438-36-0058 

17 中郷
なかごう

小学校
しょうがっこう

 井尻
い じ り

978    0438-98-0824 

18 木更津
き さ ら づ

第一
だいいち

中学校
ちゅうがっこう

 中央
ちゅうおう

1-10-1 0438-22-5321 

19 木更津
き さ ら づ

第二
だ い に

中学校
ちゅうがっこう

 請
じょう

西
ざい

941 0438-36-2280 

20 木更津
き さ ら づ

第三
だいさん

中学校
ちゅうがっこう

 永井作
ながいさく

1-1-1 0438-23-2645 

21  岩根
い わ ね

中学校
ちゅうがっこう

 高柳
たかやなぎ

3-7-49 0438-41-2096 

22  岩根
い わ ね

西中
にしちゅう

学校
がっこう

 久津間
く づ ま

373 0438-41-3681 

23  太田
お お た

中学校
ちゅうがっこう

 東太田
ひがしおおだ

1-2-1 0438-98-7001 

24  畑沢
はたざわ

中学校
ちゅうがっこう

 畑沢
はたざわ

1053-1 0438-36-5021 

25  波岡
なみおか

中学校
ちゅうがっこう

 大久保
お お く ぼ

3-9-1 0438-36-0911 

26  鎌足
かまたり

中学校
ちゅうがっこう

 矢那
や な

2797 0438-52-2092 

27  金田
か ね だ

中学校
ちゅうがっこう

 中島
なかじま

2820 0438-41-0032 

28  旧中郷
きゅうなかごう

中学校
ちゅうがっこう

 有吉
ありよし

932 ― 

29  清川
きよかわ

中学校
ちゅうがっこう

 中尾
な か お

1096 0438-98-0188 

30  富来田
ふ く た

中学校
ちゅうがっこう

 真里
ま り

谷
やつ

275 0438-53-2020 

31  文京
ぶんきょう

公民館
こうみんかん

 文京
ぶんきょう

2-6-54 0438-23-3836 

32  八幡
はちまん

台
だい

公民館
こうみんかん

 八幡
はちまん

台
だい

4-2-1 0438-36-4010 

33  東清
とうせい

公民館
こうみんかん

 笹子
さ さ ご

469-1 0438-98-2919 

34  鎌足
かまたり

公民館
こうみんかん

 矢那
や な

899-1 0438-52-3111 



35  中郷
なかごう

公民館
こうみんかん

 井尻
い じ り

789 0438-98-0802 

36  富来
ふ く

田
た

公民館
こうみんかん

 真里
ま り

谷
やつ

110 0438-53-2027 

37    岩根
い わ ね

公民館
こうみんかん

    高柳
たかやなぎ

3-2-1 0438-41-1184 

38  清見
き よ み

台
だい

公民館
こうみんかん

 清見
き よ み

台
だい

南
みなみ

5-1-29    0438-98-7654 

39  畑沢
はたざわ

公民館
こうみんかん

 畑沢
はたざわ

1053-12 0438-37-1005 

40  岩根
い わ ね

西公民館
にしこうみんかん

 江川
え が わ

934-1 0438-41-1023 

41  富岡
とみおか

公民館
こうみんかん

 下郡
しもごおり

1770-1 0438-53-5952 

42  西清川
にしきよかわ

公民館
こうみんかん

 永井作
ながいさく

2-11-12 0438-23-0286 

43  波岡
なみおか

公民館
こうみんかん

 大久保
お お く ぼ

5-7-1 0438-37-8515 

44  桜井
さくらい

公民館
こうみんかん

 桜井
さくらい

新町
しんまち

4-2 0438-30-7311 

45  市民
し み ん

体育館
たいいくかん

 貝
かい

渕
ふち

2-13-40 0438-23-5822 

46  金田
か ね だ

地域
ち い き

交流
こうりゅう

センター 金田
か ね だ

東
ひがし

6-11-1 0438-97-6292 

47  木更津東
きさらづひがし

高等学校
こうとうがっこう

 木更津
き さ ら づ

2-2-45 0438-23-0538 

48  木更津
き さ ら づ

高等学校
こうとうがっこう

 文京
ぶんきょう

4-1-1 0438-22-6131 

49  拓殖
たくしょく

大学
だいがく

紅
こう

陵
りょう

高等
こうとう

学校
がっこう

 桜井
さくらい

1403  0438-37-2511 

50  志学館
し が く か ん

中等部
ちゅうとうぶ

・高等部
こ う と う ぶ

 真
ま

舟
ふね

3-29-1 0438-37-3131 

51  木更津
き さ ら づ

総合
そうごう

高等
こうとう

学校
がっこう

 東太田
ひがしおおだ

3-4-1 0438-30-5511 

52  清和
せ い わ

大学
だいがく

短期
た ん き

大学部
だ い が く ぶ

 東太田
ひがしおおだ

3-4-2 0438-30-5522 

53  清和
せ い わ

大学
だいがく

 東太田
ひがしおおだ

3-4-5 0438-30-5550 

54 かずさアカデミアホール かずさ鎌足
かまたり

2-3-9 0438-20-5555 

 

 指定
し て い

緊急
きんきゅう

避難
ひ な ん

場所
ば し ょ

  

 

1  座面
ざ め ん

公園
こうえん

 木更津
き さ ら づ

3-7 

2  大関
おおぜき

公園
こうえん

 畑沢
はたざわ

3-2 

3  清見
き よ み

台
だい

中央
ちゅうおう

公園
こうえん

 清見
き よ み

台
だい

南
みなみ

4-5 

4 貝
かい

渕
ふち

公園
こうえん

 桜町
さくらまち

1-3 

5 中清水
なかしみず

公園
こうえん

    畑沢
はたざわ

4-4 

6 桜井南
さくらいみなみ

公園
こうえん

  桜井
さくらい

1595-2 

7 野際
の ぎ わ

公園
こうえん

  清見
き よ み

台東
だいひがし

1-4 

8 小櫃堰
おびつぜき

公園
こうえん

   祇園
ぎ お ん

358 

9 大久保
お お く ぼ

公園
こうえん

  大久保
お お く ぼ

2-14 

10 大作
おおさく

公園
こうえん

   八幡
はちまん

台
だい

3-26 

11 真
ま

舟
ふね

中央
ちゅうおう

公園
こうえん

 真
ま

舟
ふね

4-9 

12 板取
いたどり

公園
こうえん

 畑沢
はたざわ

南
みなみ

5-10 

13 八幡
はちまん

台
だい

中央
ちゅうおう

公園
こうえん

 八幡
はちまん

台
だい

4-3 

14 江川
え が わ

総合
そうごう

運動場
うんどうじょう

 江川
え が わ

959-1 



15 江沢
え ざ わ

公園
こうえん

 清川
きよかわ

1-13 

16 八崎
や ざ き

公園
こうえん

 請
じょう

西
ざい

3-2 

17 港南
こうなん

台
だい

中央
ちゅうおう

公園
こうえん

 港南
こうなん

台
だい

2-17 

18 桜井
さくらい

運動場
うんどうじょう

 桜井
さくらい

新町
しんまち

4-2 

19 道
みち

の駅
えき

木更津
き さ ら づ

 うまくたの里
さと

 下郡
しもごおり

1369-1 

 

 

 緊急
きんきゅう

のときに 水
みず

がもらえる場所
ば し ょ

  

①耐震性
たいしんせい

貯水槽
ちょすいそう

 

1 木更津
き さ ら づ

第二
だ い に

小学校
しょうがっこう

 文京
ぶんきょう

5-6-24 0438-23-2216 

      

②水
みず

を 貯
た

めておくところ 

1 岩根
い わ ね

中学校
ちゅうがっこう

  高柳
たかやなぎ

3-7-49   0438-41-2096 

2 太田
お お だ

中学校
ちゅうがっこう

  東太田
ひがしおおだ

1-2-1  0438-98-7001 

3 畑沢
はたざわ

中学校
ちゅうがっこう

  畑沢
はたざわ

1053-1  0438-36-5021 

4 消防
しょうぼう

波岡
なみおか

分署
ぶんしょ

  下烏田
しもからすだ

813-1 0438-36-3125 

5 富来
ふ く

田
た

公民館
こうみんかん

 真里
ま り

谷
やつ

110 0438-53-2027 

 

③地震
じ し ん

や台風
たいふう

が起き
お  

たときの 井戸
い ど

 

1 木更津
き さ ら づ

第一
だいいち

中学校
ちゅうがっこう

 中央
ちゅうおう

1-10-1 0438-22-5321 

 


